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在推动高质量发展的新征程中，改革
开放创新是我市突破发展瓶颈、拓展经济
纵深的核心动能。唯有以改革破障碍、以
开放拓空间、以创新强动能，在畅通国内国
际双循环中拓展经济纵深，为高质量发展
注入澎湃活力，方能在新时代经济浪潮中
持续增强竞争力，实现更高水平的可持续
发展。

解放思想要突破“三怕”藩篱，激发改
革内生动力。当前部分干部中存在的“怕
出头、怕失误、怕担责”思想，已成为制约改
革深化的无形枷锁。必须破除这些思想束
缚，以“三个区分开来”完善容错机制，用制
度保障为担当者撑腰鼓劲，树立允许改革

有失误、但不允许不改革的鲜明导向，营造
支持改革、宽容失败的良好氛围，充分调动
党员干部抓改革的主动性、创造性。高州
滩底村通过农房外立面改造的微改革，塑
造了特色农房风貌，带动了庭院经济发展，
实现了村集体收入显著提升。这充分证明
改革无需宏大叙事，找准小切口同样能激
活全局。要建立基层创新激励机制，鼓励
从群众关切、发展痛点入手，让改革在基层
实践中迸发活力。

土地改革要聚焦要素保障，夯实发展
空间支撑。要扎实做好土地收储，提前开
展环评、能评等前期工作，形成项目快速落
地的良性循环。要以金石产业带建设为重

点，加快金山工业园南区土地盘整和征地
拆迁，整治低效闲置用地，为重大项目落地
创造条件。以全域土地综合整治为抓手，
推动建设用地腾挪整理，促进土地集约利
用和产业集聚发展。要建立科学的项目谋
划、储备机制，充分利用专项债等增量政
策，聚焦基础设施、民生、生态环保和产业
等重点领域，谋划一批带动作用强、利长远
的重大项目。做细做实项目前期工作，提
高项目质量，力争更多项目纳入国家和省
的“盘子”，为经济发展提供有力支撑。

开放发展要深化区域协同，构建双向
循环格局。抢抓广湛高铁开通机遇，加速
融入大湾区“1小时经济圈”，探索“湾区研

发+茂名制造”“湾区总部+茂名基地”产业
协作模式。加强与北部湾城市群联动，共
建跨区域产业链。在区域协同中重点推进
交通互联、产业互融、生态互保，特别是在
湛茂空港经济带建设中，要强化港口资源
统筹，提升大宗商品集散能力。通过双向
开放，将区位优势转化为发展胜势。

创新驱动要强化产研融合，培育转型
升级动能。围绕石化、农业等优势产业，布
局创新链与产业链深度融合的生态体系。
支持企业建设技术中心、重点实验室等创
新平台，完善“技术研发-中试孵化-产业应
用”转化链条。深化与大湾区科研机构合
作，推动创新成果在我市产业化。实施创

新型企业培育计划，引导企业加大研发投
入，推动传统产业智能化改造、新兴产业规
模化发展，形成“创新赋能产业、产业反哺
创新”的良性循环。

站在新的历史起点，我们当以改革开
放创新为三重引擎，在思想破冰中深化改
革，在开放融通中集聚资源，在创新驱动中
转换动能。通过系统推进要素配置优化、
产业结构升级、发展空间拓展，必能在畅通
经济循环中培育新优势，谱写茂名高质量
发展新篇章。这需要保持战略定力久久为
功，坚持干字当头步步为营，以钉钉子精神
推动各项部署落地见效，让改革红利、开放
机遇、创新活力充分涌流。

“坚持干字当头，扎实推动高质量发展”系列评论之四

以循环畅通拓展经济纵深
兴茂平

今年春节，茂名乡村处处绿意盎然，生机
勃勃，处处歌舞升平，锣鼓喧天，广大市民过
了一个暖意融融、热气腾腾、活力满满、龙腾
蛇跃的大年。在过年期间，笔者欣喜地看到
家乡油城墟各个景点人气爆棚，各个停车场
繁忙有序，酒店食肆宾客尽欢，城乡各处欢声
笑语，接踵摩肩。在人流车流涌动之中，交织
出一幅幅红红火火、欣欣向荣的亮丽图景。

人间烟火味，最抚凡人心。从春节前一
个月左右油城墟“趣味运动乐翻天”开始，再
到“簸箕巷汉服花灯巡游”，《外来媳妇本地
郎》娇姐登场表演，点亮了乡村“夜经济”，升
腾了人间的“烟火气”。一直持续到元宵节，
甚至更长一段时间。

尽管天气有点寒冷，但油城墟夜经济市
场依然火爆，不少市区的青年男女或回乡过
年的打工一族，冒着严寒到簸箕巷尝鲜。除
了传统的“簸箕炊”之外，还有灰水籺、烧烤、
炸串、铁板豆腐、湖南臭豆腐、虾仔煎、糖水、
奶茶等等，甚至还有不少我叫不出名字的外
省、外国美食供食客选择。反正几条街都是
特色小吃，足有几百个摊位之多，令人眼花缭
乱。除此之外，街上还有摆有不少套圈、儿童
玩具、民间艺人小制作泥公仔等等，充分融合
了非遗文化和文创体验项目，为人间烟火气
添上了几分“文化味”及童真童趣。

透过一道道别具风味的年节小吃。一处
处久别重逢的节日景观，广大群众不仅能找
到身心的一种享受，一种享趣，更能收获辞旧
迎新的“仪式感”。相信这种春节文化带来的
满足与喜悦，能够成为伴随很多人一整年的
温暖记忆。

尤其是春节前“簸箕巷汉服花灯巡游”在
金塘油城墟拉开帷幕，把油城墟的节日气氛
推上了最高潮，愈2万人现场观看，几十万人
网上观看。当晚，“六双花灯”等灯饰齐聚，巡
游油城墟，与广大市民欢聚一堂，人山人海，
一个个优秀节目轮番上演，村晚唱出了乡音
乡情，留住了浓浓的乡愁。现场的观众看得
津津有味，沉浸在欢乐喜庆的节日气氛中，满
脸充满幸福的笑意，在我身旁观看的村民罗

叔感叹道：“做梦也想不到在自己的家门口，
能够欣赏到那么多精彩的花灯和节目表演，
还听到那么多动听的歌曲，真的应该感谢共
产党和政府，乡村振兴让我们的日子一年更
比一年好，精神生活生活越来越丰富了”。我
想，这正是乡村振兴带给村民的温暖和收获，
凝聚了奋进小龙年的蓬勃精神力量，共同唱
响了新征程的乡村振兴迎春曲，使人们对家
乡的发展充满了信心和憧憬。

值得一提还有各地乡村组织的“村BA”、
“广场舞”、“卡拉OK”等群众性的比赛活动，
一场接着一场，村民参与积极性甚高，村村成
队，各显神通。春节期间真是好戏连台，台台
精彩，彰显了乡村焕发了青春活力、年味的红
红火火。笔者在过年期间大部分时间在村中
居住，参加了部分活动，亲眼目睹了各种各样
的比赛以及村民们晚饭后争先恐后奔向油城
墟的动人情景，男女老幼、成群结队，嘻嘻哈
哈，唱唱跳跳，一起趁油城墟，看美景尝美
食。在油城墟的戏台，村民们自发组织的村、
镇“卡拉 OK”比赛现场，选手们模仿明星风
采，声情并茂地唱响自己的参赛歌曲，虽然个
别选手唱得水平一般，但都很投入。一曲曲
音乐令人沉醉流连，倍感亲切，歌声让村民们
感受了艺术的力量和情感的共鸣，其间欢呼
声、喝彩声、掌声此起彼伏，响彻油城墟上
空。在春节期间，油城墟组织的每一场比赛、
每一场活动都人头攒动，每一处看台都挤满
观众，每一次参赛都掌声雷动。

新春伊始，精彩的活动激发了乡亲们的
热情，也展现了“百千万工程”带来的乡风民
风民俗之变，令人欣慰。连不少外出乡贤及
外地游客也流连忘返，忍不住而纷纷加入参
加活动，使家乡油城墟的年味更浓，名声传得
更远。

人勤春早，奋蹄扬鞭。蛇年春节逐渐进
入尾声，乡亲父老、年轻一辈又要外出谋生，
踏上新征程。让我们以龙腾虎跃、鱼跃龙门
的干劲闯劲，投入到新一年的工作、学习和生
活中去，为家乡添光增彩，为油城墟高质量发
展添砖加瓦。

家乡油城墟，烟火抚人心
王如晓（市区）

茂名日报报道，2月5日下午，市四
套班子领导与党员干部、部队官兵、志
愿者代表一起到露天矿生态公园植树
点，参加 2025 年义务植树活动，以实际
行动投身绿美茂名生态家园建设。

在农历新春首个工作日植树，反映
了我市对生态文明建设的重视。令人
赞叹的是，不仅仅是今年的新春，自
2015 年以来连续 11 个年头，每年开春
后，市委、市政府都持续开展义务植树
活动，已经把植树作为一项良好传统来
开展，义务植树已经成为每年的自觉行
动。正因为有这样的带头，全市党群携
手并肩，仅在去年全市就累计种植苗木
86万多株，完成年度计划的152%，发动
干部群众参加义务植树近 33 万人次，
建成美丽庭院 2.6 万余户，全社会参与

造林绿化的热情持续高涨。
久久为功，必有所成。我市生态文

明建设带来的效益惠及全体市民。我
市的森林覆盖率达55.77%，主城区“300
米见绿、500米见园”，露天矿生态公园、
玉湖、水东湾海洋公园等景色迷人，市
民在自己居住的地方就可以打卡绿美
花海。在乡村，荔枝、龙眼、三华李、茶
子树等绿色种植带来的绿美收益，推动
了生态农业持续发展。更让人惊喜的
是，生态受益的不仅是土生土长的我
们，更吸引了外地游客，也引来了我市
经济发展所需要的人才。可以说，绿美
生态建设为我市高质量发展担当起了
重要的使命。

毫无疑问，无论是市民对生态建设
的参与度，还是全市生态建设的成果，

都是让人赞叹的。绿美茂名生态建设
让我市得天独厚的自然资源光芒四射，
良好的生态环境成就了一座让人心仪、
让人动容的城市，它的气质和风度，让
我们在高质量发展的进程中更加有底
气和勇气，在建设现代化产业体系中更
加从容和专注。面对这样一张值得我
们引以为豪的城市名片，生于斯长于斯
的我们，也一定会为建设美丽茂名而不
懈奋斗。

这次在露天矿生态公园种下 300
多株紫花风铃树苗，贵在能够坚持 10
多年做同一件事。这已不仅仅是一个
活动，更是我市会始终做好生态文明
建设的态度和决心的体现。继续努
力，茂名可以成为生态文明建设的样
板。

以实际行动投身绿美茂名建设
陀宇（高州）

“取消公摊”
图/文 王成喜 童戈

最近，国内部分地区针对计算公摊出台新规：在湖
南衡阳，有关部门明确从2025年起，商品房实行按套内
建筑面积计价销售；在河北张家口，相关部门发文表示

“逐步推进‘取消公摊’”，引发广泛关注。（新闻来源：人
民日报海外版）

所谓“公摊”主要是指分摊的公用建筑面积，也就是
说，购房者需要为并不居住的公摊部分付费。由于公摊
面积的计算方式不够透明等种种原因而饱受诟病。“取
消公摊”，按套内建筑面积计价，能让房价更为直观地展
现给购房者，促进商品房销售行为进一步规范。这无疑
是一种进步，将有助于增强房地产市场的消费信心。同
时也希望推行的取消公摊的政策不仅是计费方式的调
整，更是实实在在让消费者得到实惠。


